

El Eco del Distrito

BISEMANAL INDEPENDIENTE
VERDADERO DEFENSOR DE TUDELA Y SU DISTRITO

SUSCRIPCIONES

TUDELA: Un mes. 0,60 pesetas
Fuera: { Trimestro. 2
Año. 8

REDACCION Y ADMINISTRACION, GAZTAMBIDE, 5

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

INSERCIONES

Anuncios, reclamos, esquilas, &, &, a precios convencionales. Este periódico no se vende.

PAULLINO SALINAS Gran CONFITERIA, REPOSTERIA, CERERIA Y FABRICA DE CHOCOLATE

Casa fundada el año 1870.—Premiada con Medalla de Oro en la Exposición Internacional de París.—Calle de Calderón, 1—TUDELA

Crédito Navarro. Sucursal de Tudela

Sociedad anónima fundada en 1864 Capital social: 6.000.000 Ptas.

Casa Central: Pamplona.—Sucursales: Elizondo, Estella, Sangüesa, Tafalla y Tudela

OPERACIONES QUE REALIZA EN SU CENTRAL Y SUCURSALES

Compra y venta de valores. Giros y negociaciones de letras. Cheques sobre España y el Extranjero. Préstamos y cuentas de crédito con diferentes garantías. Descuentos de cupones, letras, pagarés e imposiciones. Compra y venta de monedas de oro y billetes extranjeros.

Préstamos hipotecarios. Operaciones con garantía de cereales. Transferencias de fondos entre la Central y Sucursales. Custodia de valores. Imposiciones por año CUATRO por ciento de interés. Id. por seis meses TRES por ciento anual. Cuentas corrientes y depósitos en efectivo a la vista al DOS por ciento anual.

Horas de despacho: de 9 a 1 de la mañana y de 4 a 5 de la tarde.

Almacén de Muebles y Vajillería

JOSE MARSAL TUDELA NAVARRA

Gaztambide 22, Frente al Casino Tudelano

Gran surtido en muebles de lujo y sencillos, Comedores, Gabinetes, Despachos Sillas y Sillerías de todas clases, Espejos y Cuadros, Colchones borra y lana de corcho, Baules, Maletas, Cestas y bolsos para viaje.

Grandes existencias en Cristal, Loza, Bateria de Cocina, Hules, Paraguas, Juguetería, Cepillería, Cuchillería, Cubiertos, Flores artificiales, Aparatos de luz eléctrica, baldosas, azulejos, Mosaicos de todos los dibujos y Fregaderas cemento.

LA CASA MEJOR SURTIDA Y QUE MAS BARATO VENDE

GRAN ALMACEN DE MUEBLES

Antigua CASA DEL VALENCIANO

Vicente Fernandez Allue

Plaza de San Jaime. 6.—Junto al Mercado.

Modelos de Camas, Armarios de luna y Comedor -- lavabos, Colchones y Almohadas de borra de algodón, fabricadas para éste almacén, Unica casa en Tudela que se dedica exclusivamente a la venta de muebles.

¡ALBANILES! ¡PROPIETARIOS!

En la Fábrica de Cal común de SERAFIN CARRASCON, donde se fabrican las mejores cales para obras, brisas, sulfatos y blanqueos, encontraréis también, a precios muy económicos, toda clase de materiales de construcción procedentes de la Casa Butsems y Compañía, de Barcelona; siendo esta casa la que mejores trabajos puede presentar en Mosaicos, Piedra y Mármol artificiales, Tuberías y toda clase de trabajos en Cemento armado. — Previo aviso, se pasará Catálogo a domicilio.

Preludios de tormenta

El día de pompas nacionales; la hora de apuntar una nota más en los anales de la historia patria, pasó con el esplendor propio del momento.

Las prerrogativas de la Corona se identificaban con las prerrogativas del pueblo, fundiéndose en una sola aspiración noble y altruista: «Paz y Progreso a España»

Emplazados por el espíritu atormentado de la nación, que anhelaba la hora en que se garantizase su tranquilidad con seguros y autorizados refrendos comparecen en el Senado, de una parte el supremo Poder, para juzgar y obrar, y de la otra la más alta representación del sentir popular, Rey y representantes del pueblo están frente a frente. La ocasión es propicia para mensajes y ruegos dirigidos de la nación al trono.

No debieron temer, los que en un momento de inexplicable temor ahogan sus vehementes deseos de deponer «pro Patria». El primer patriota, el más interesado en los designios del pueblo español, puesto que es el suyo, y con su suerte corre parejas de su causa, presidía el acto solemne. Era el rey, el que iba o no a proclamar legalmente constituidas las Cortes.

Nadie protestó; todos en pié escucharon respetuosos la sacramental fórmula de labios del rey, por mediación de su presidente de Consejo de ministros, declarando legales las Cortes constituidas y allí congregadas.

Apuntado quedaba el momento histórico con todo su ritual. A España se le prometía desde las alturas del regio trono la paz que pedía, y las representaciones diplomáticas que de otras naciones estaban presentes, así lo entendieron.

El mensaje de la Corona, o dicho de otro modo, el programa a desarrollar, en consonancia con las apremiantes necesidades de la nación, por las Cortes recién constituidas, fué oído con unción y después aplaudido frenéticamente, dando con esos aplausos los representantes populares allí presentes, la elocuente sanción de su «conforme». No podía suceder lo contrario; estaba el programa redactado ateniéndose a las exigencias del pueblo. Los que hubiesen de protestar, necesita-

rían el antifaz para no ser conocidos: por eso no asistieron.

¡Pueriles presunciones! ¡cómo si después no hubiésemos de ser conocidos en el Parlamento!

¿Sabéis quiénes fueron, «los que no fueron» a protestar en el momento de «no declarar faccioso» el Parlamento?

Si; conocéis de sobra el puritanismo de algunos hombres.

Los que más obligados estaban, siquiera fuera por sus aproximaciones al pueblo y a la Corona a hablar sinceramente, se ocultaron, en trabajos de zapa política, revuelven al lodo de sus pasiones chicas y ruines, queriendo tan sólo ofrecernos como presente reivindicador de intereses nacionales perdidos, el hedor pestilente de sus revuelos en la charca del separatismo gubernamental.

No tardarán en dejarse sentir los primeros preludios de tormenta apenas abierto el Parlamento.

Las actuales Cortes, quieren no interrumpir el estado caótico porque España ha venido atravesando temerariamente desde hace algún tiempo.

Apenas leída en el Congreso y Senado, la inaplazable prolongación del presupuesto para el mes de julio; surgen conflictos serios.

No queremos depurar responsabilidades al alcance de nuestro humilde criterio pero sereno. Si el conde de Romanones o el marqués de Alhucemas hubiesen tenido de su mano las riendas del poder en la ocasión presente se nos ocurre preguntar: ¿qué hubiésemos hecho? Si no teníamos otra manera de legalizar la situación económica, y debíamos legalizarla, para dejar que las Cortes pudiesen obrar, ¿qué hubiésemos hecho?

Lo mismo exactamente que el actual Gobierno ¿verdad? ¿Pues entonces, vosotros, que estáis expuestos a lo que hoy es causa a combatir, sea para vosotros mañana, baluarte en que os defendáis, por que tan rutinariamente obráis ahora? Porque hemos de decir, que Romanones en el Congreso y Alhucemas en el Senado, fueron los que retuvieron sobre la mesa la tal proposición de prolongación de presupuestos para el mes de julio; diciendo

Romanones que eso constituiría un ataque a la Constitución, ¡tableau!

Para nosotros, seremos espectadores de la cosa pública, no significan estos manejos otra evidencia, que la de entonpecer la labor de unas Cortes que llevaron al Parlamento el único objeto de hacer labor beneficiosa, en su mayor parte.

Rindan homenaje los que de otra suerte entiendan las cosas, a los políticos entrecuados; pero nosotros, mirando a España, protestamos de que sobre ella siempre suenen los primeros preludios de tormenta, apenas disipadas las borrascas convulsiones sociales.

¿En qué situación quedará colocada España; el día en que pierda los pocos prestigios nacionales que le dejaron?

OBROS METALÚRGICOS

Se necesitan en los talleres de construcciones mecánicas de A. ARRIETA --PAMPLONA.

⊗ ⊗ Jornada de 8 horas ⊗ ⊗
— SALARIO PROGRESIVO —

Notas Municipales

Sesión del 21 de Junio de 1919

(Conclusión)

Del Jefe de Alguaciles, proponiendo el empadronamiento de Francisco Jubero.

A la comisión de Molino una comunicación del Sindicato del Campo de Mosquera, en que ruega se haga desaparecer el desagüe de un retrete de aquel establecimiento al río de dicho Campo.

Enterado el Ayuntamiento de una comunicación del señor Juez municipal en que manifiesta son suficientes los locales que actualmente ocupa el Sindicato de Huertas Mayores para instalar las oficinas del Juzgado, se acuerda pasar aviso a dicho Sindicato a fin de que para el 31 de Diciembre desocupe dichos locales y suspender la publicación de anuncio en que se solicitaba de los propietarios ofrecimiento de locales para el Juzgado.

A informe del Jefe de Serenos una instancia de Felipe Escibano en que solicita una plaza en la brigada de limpieza.

El Ayuntamiento quedó enterado de la dimisión presentada por el auxiliar temporero de Secretaría Isidro Sánchez.

A la de Policía urbana la de Ciriaco Zardoya, solicitando autorización para realizar obras en la casa núm. 12 de la Plaza de San Francisco.

A la misma la de Martin Amigot, que

desea se le autorice para urbanizar el frente de su casa en la puerta de Velilla y pide se traslade a otro punto la placa indicadora.

A dicha Comisión la de Gerardo Martínez solicitando se quite un árbol que existe junto a la puerta de su taller, en la calle de Barrio-Verde núm. 16, por ser un obstáculo para la entrada y salida de carros.

A la Comisión de Festejos la de José Calonge que desea ingresar en la banda municipal como parte principal en la cuerda de cornetines.

A la de Mercado la del Conserje de la Plaza don José Pérez, participando la conveniencia de hacer algunas reparaciones, y dando cuenta de haberse abierto en la pared del retrete un agujero que comunica con las galerías.

Vistas las instancias presentadas por Petra Melero, cuyo marido se encuentra enfermo, y por Josefa López de Pablo, en solicitud de socorros por tener que tomar las aguas de Fitero, se acuerda concederles diez pesetas a cada una.

A la de Cementerio la de Vicente Carriena y consortes, Luis Gonzalvo y Francisco Lasheras, que solicitan que los sepulcros que expresan se inscriban a nombre de las personas que mencionan.

Quedó enterado el Ayuntamiento de un telegrama del Ilmo. Sr. Obispo de Tarazona, dando las gracias por el que le puso el señor Alcalde con motivo de haber sido elegido Senador por esta provincia eclesiástica.

Se aprueba la nómina de peones del Molino correspondiente a la 2. decena de Junio.

Igualmente se aprueba la cuenta de pesetas 164'85 que presentan los señores Moreno y Sueacun, por gastos de su viaje a Pamplona como compromisarios.

De la de Beneficencia, proponiendo la inclusión de Daniel García en las listas de pobres.

De la de Policía urbana autorizando las obras solicitadas por Agustín Serna en la casa núm. 3 de la calle de la Concarera.

De la de Cementerio, accediendo a lo solicitado por Luis Greño, Simona Monreal y Francisco Corral.

De la misma desestimando la instancia de Salvador Pérez de Laborda, mientras no justifique en debida forma el derecho que alega.

La Comisión de Molino dió cuenta de que con arreglo a las declaraciones de consumo de harina que hace algún tiempo presentaron los panaderos, había convenido en reciente reunión con ellos celebrada, en distribuir la harina que el Ayuntamiento posee, en proporción al referido consumo, el día 25 del actual, a precio de tasa o sea a 61 pesetas los 100 kilogramos, en cuya cantidad van incluidas dos pesetas por el envase.



“LA ESPAÑOLA,” CAFE de CLEMENTE MELERO

Plaza de los Fueros, número 14 — Teléfono, número 77
 Gran surtido de licores — Vinos generosos de las mejores marcas. — Aguardientes finos embotellados y sin embotellar. — Jarabes y refrescos — Vino de Rioja, blanco y tinto embotellado. Café tostado, molido y sin moler, a 9 pesetas kilo. — Sidra marca El Gaitero. Servicio para bodas y bautizos a precios económicos.



Balneario de Belascoain (Navarra)

Para informes. Sociedad «Burlada y Belascoain», Navas de Tolosa-11-1.º-Pamplona.

Reconocido sin competencia para las enfermedades artríticas; gota, reumatismo etc. Evita los cólicos del riñón e hígado, expulsándolos cálculos y arenilla. Temporada oficial, 15 de Junio al 30 de Septiembre. Balneario montado con arreglo a las modernas exigencias. Hospedaria a precios módicos para familias de posición modesta. Itinerario.—El tren hasta Pamplona desde donde hay servicio de auto por la tarde y coche por la mañana.

El Ayuntamiento acuerda de conformidad, siempre que los panaderos se comprometan a vender el pan con arreglo al precio fijado al arrendatario de la Panadería, y si no aceptar que se les dé toda la harina a dicho arrendatario; también se acuerda que el pago de la harina que cada panadero se lleve, se verifique al contado.

El señor Cuadra (don Luis), ruega que para la procesión de la octava del Corpus se prescindiera de la banda de música, por no hallarse todavía en condiciones y necesitar aprovechar todos los días laborables para ensayos. El Ayuntamiento acuerda de conformidad.

El señor Martínez da cuenta de que en unión del señor Cuadra (don Ruperto) estuvo en el Matadero, y autorizaron para blanquear y colocar un torno para elevar la carne y facilitar la matanza de reses; se lamentó del deplorable estado en que se encuentra dicha dependencia municipal y convencida la comisión de que todo cuanto se gaste es tirar el dinero, creyó conveniente proponer al Ayuntamiento que éste en pleno realice una visita para cerciorarse de como se encuentra el Matadero. Así se acuerda.

A propuesta del señor Rueda se acuerda, siguiendo la costumbre de años anteriores, dirigirse al señor Presidente del Sindicato de riego de la Nava y Alhama, de Cintruénigo, pidiendo el agua de la Nava para que puedan abreviar los ganados.

El mismo señor Rueda manifiesta la necesidad de que se cumpla la exención del pago de impuesto por los perros que se dedican exclusivamente al cuidado de los ganados. Se acuerda de conformidad.

Así mismo se acuerda a petición del señor Martínez, que en lo sucesivo cuando llegue la época de exigir el impuesto por los perros, además del bando que se publica, se pase aviso a los dueños expresando los días en que han de realizar el pago.

A propuesta de la Comisión de Molino se acuerda nombrar al ingeniero D. Eduardo Garbayo, para que una vez terminada la ampliación de la fábrica y antes de hacer su entrega a la casa Buhler, haga un reconocimiento para dictaminar si se encuentra en condiciones de recepción.

El señor Alcalde da cuenta de que anunciaba para el día 15 del actual la subasta del edificio y terreno anejos que el Ayuntamiento posee en la cuesta de Loreto, hubo de suspenderla por haber recibido la siguiente comunicación.

Remite a V. la adjunta instancia que dirige a este Gobierno varios vecinos de esa ciudad, solicitando se diga si en efecto la venta de un edificio y terreno que posee el Ayuntamiento, a fin de que con toda urgencia se sirva informar sobre el particular, con suspensión de todo procedimiento.

Dios guarde a V. muchos años, Pamplona 6 junio 1919.—J. M. Gimenez. Señor Alcalde de Tudela.

La instancia de referencia decía así: M. I. Sr. Gobernador Civil de esta provincia de Navarra.

Los que suscriben, mayores de edad y vecinos de esta Ciudad de Tudela, en esta provincia, respectivamente exponen: Que han sido grandemente sorprendidos y también como a otros muchos les ha producido gran alarma, el que se hayan fijado anuncios haciendo saber, que el día 15 del actual se procederá a la venta en subasta pública del edificio y terrenos adyacentes que el Ayuntamiento posee en la llamada cuesta de Loreto.

Parece que se ha tenido sumo cuidado de no hacer constar la descripción en forma del edificio; mas ello no obstante, no es lo suficiente para despistar y evitar la alarma producida. Trátase, M. I. Sr. de enagenar un edificio y un anejo, que el Municipio acordó adquirir y construir en cumplimiento de lo ordenado en el artículo 113 de la Instrucción general de Sanidad, aprobada por R. D. de 12 de Enero de 1904.

En efecto; ha ya varios años, el señor

. AGRICULTORES:

LA CASA MUGICA, ARELLANO Y C.ª HA RECIBIDO DE ESTADOS UNIDOS TODAS LAS MAQUINAS SEGADORAS Y DISPONE DE ATADORAS Y GAVILLADORAS DE SU REPRESENTACION EXCLUSIVA “DEERING” PARA

ENTREGA INMEDIATA

TANTO EN LA CASA CENTRAL DE PAMPLONA COMO EN TODAS LAS SUCURSALES Y
 : : : : : AGENCIAS : : : : :

Subdelegado de Medicina, Inspector municipal, inició al Ayuntamiento la idea de que se cumpliera lo mandado en esa disposición legal, y en vista de los elevados fines de higiene y salubridad que inspiraban tan acertadas disposiciones, el Ayuntamiento acogió la iniciativa, adquirió terrenos, dispuso la confección de planos, proyecto y justiprecio de las obras, que anunció en subasta, llevándose a efecto y dotado después el edificio de los útiles mas apropiados para la desinfección etcétera, bajo la dirección correspondiente del señor Subdelegado D. Felipe Agreda. Desde que se instaló el edificio, se han ejecutado numerosas desinfecciones, de útiles y ropas, usadas en enfermedades contagiosas diversas, y hasta ha habido en el edificio reclusión de enfermos de viruela, prestándose los servicios conforme es la referida Instrucción.

De las condiciones del edificio y dotación de aparatos y útiles, puede informar, el señor Delegado Inspector Provincial doctor Sr. Gimeno, que según parece tiene hecha visita de inspección.

No se explica que habiéndose construido el edificio, gastado una considerable suma en aparatos y útiles, observando los beneficios y servicios prestados, sin causa justificada que se sepa, ni circunstancias atendibles, el Ayuntamiento trató de enagenar semejante edificio y terrenos, infringiendo o burlando el precepto de la Instrucción de Sanidad que le obligó a edificarlo; y ahora sin conocimiento de V. S., única autoridad superior competente al efecto, por tratarse de obra de índole tan especial, se haya acordado la venta.

Como es natural, es grande la alarma que con ello se ha producido; tanto mas cuanto que nos hallamos en la época de los calores, en los que las enfermedades contagiosas más fácilmente se contraen, y si no se tiene ese local para albergar a los primeros enfermos pobres, y se conducen para desinfectar las ropas y útiles de otros, etc.; como V. S. comprenderá al favor de su ilustración, la alarma es fundada, y en manera alguna puede consentirse la venta proyectada.

Sin perjuicio de que V. S. adopte las medidas que en ello le sugiera, ora oyendo a los S. S. Delegado y Subdelegado mencionados, y ya de los demás informes y datos que estime convenientes, se indica, como medida urgente, suspender desde luego la subasta anunciada para el día 15 del actual.

En su virtud Suplican a V. S. que teniendo por presentada esta solicitud, que no suscriben mayor número de vecinos por la urgencia del caso, se sirva desde luego acordar la suspensión de la subasta, dirigiendo oportuna orden al Alcalde de esta localidad; y después de que se aporten los informes, datos y noticias que se estimen procedentes, dejar sin efecto la venta proyectada del edificio y terrenos de que se ha hecho mención, para que no

sea burlada la repetida Instrucción, y que el Ayuntamiento continúe como hasta aquí, cumpliendo los preceptos que por la misma le incumben, sin excusa ni pretexto, con los apercibimientos consiguientes en otro caso.

Gracia que esperan merecer de la acreditada rectitud de V. S. cuya vida guarde Dios muchos años.—Tudela 3 de Junio de 1919.—Maximino Lasheras, Esteban Huarte, Elías Sola, Bienvenido González, Gregorio Iturre, Hilario Alava, Manuel Melero, Ramón Lambea, Angel Pérez, José María Vallejo, Román Sola. Eduardo Gómez, Joaquín Marco, Mariano Garnica, Alberto Oroz, Julio Martínez, Lorenzo Pérez, Justo Abel de la Cruz, Pedro Artajo, Silverio Araiz, Santiago Montorio, Serafín Jimenez, Arturo Lorón, Enrique Jimenez, Román Luzán, Joaquín Blanco, Carmelo González, Valeriano Burgaleta, Manuel Galindo, José Valencia, Santiago Reoyo, G. Manuel Díaz, Rafael Marino, Avelino Blanco, Rafael Callejos, Policarpo Escribano, Luis Lahuerta, Juan Dominguez.

(Continuará)

GACETILLAS

Ejercicios a Santa Ana.—Hoy ha dado comienzo en la Santa Iglesia Catedral los ejercicios de 6 y 1|2 y 10 y 1|2 (oficiales) a Nuestra Excelsa Patrona Santa Ana.

Nombres e intenciones por quienes se aplicarán dichos ejercicios durante la primera decena.

Ejercicio de las seis y media
 1 por el alma de Aquilino Pérez; 2 Isabel Baquero; 3 Ciria Eraso; 4 Manuel Moneo; 5 Castora Urra; 6 Javier Cariñena; 7 Eulogio Vallejo; 8 Agustina Villanueva; 9 Agustina Villanueva; 10 Francisco Eraso.

Ejercicio de las diez y media
 1 Por el alma de Casimira Pobar; 2 Isabel Baquero; 3 Pablo Ledesma; 4 Pedro Pérez Ramirez; 5 Vicenta Inbarren Borra; 6 Pedro Artajo; 7 Manuela Milagro; 8 Víctor Pérez; 9 Gregoria Martínez M. de Espronceda; 10 Antonio Buitrago.

M. RUBIO

Cirujano dentista de la facultad de Madrid y de la Institución Odontológica de París.—Gabinete dental aséptico, Rayos X y su aplicación en cirugía dental, profilaxis de la boca, rigurosa asépsis y desinfección, nuevos procedimientos. Gaztambide, 21, 2.º.—TUDELA.—Teléfono 63.

Subvención.—Por la Dirección general de Obras públicas se ha ordenado la expedición de 300.000 pesetas y 42.300 para las obras hidráulicas de los canales Victoria-Alfonso y Reina Victoria Eugenia, respectivamente.

Pruebe usted el riquísimo chocolate MARTIN. Se vende en casa Casla, Calceteros 8, Pamplona.

Agrícola Industrial Navarra (S. A.)

En cumplimiento del acuerdo de la Junta General ordinaria de accionistas celebrada el 16 de Junio, se distribuye a las acciones ordinarias, un dividendo de cincuenta pesetas, contra entrega del cupón número cuatro.

El pago se realizará a partir de la fecha de este anuncio, en la Sucursal del Crédito Navarro en Tudela.

Tudela 1 de Julio de 1919.—Por autorización del consejo; El Administrador Mariano Martín.

El estandarte de Calatrava.—Los marqueses de la Mina y de Acha fueron recibidos por Su Majestad el Rey para enseñarle el estandarte que la orden militar de Calatrava regala al regimiento de caballería de dicho nombre, habiéndolo sido muy del agrado del jefe de Estado. La entrega de la enseña se verificará en breve con toda solemnidad en Tuella, donde dicho regimiento se encuentra de guarnición.

Misas.—Las celebradas hoy en la Santa Iglesia Catedral de seis a doce de la mañana y que fueron aplicadas por el alma de D.ª maría Rueda, se han visto muy concurridas.

Corrida de Santa Ana.—Seis hermosos toros de don Cándido Díaz, procedentes del cruce Guadalest para Saleri, Pacorro y Dominguín.

Fallecimiento.—A la avanzada edad de setenta años, falleció ayer en Biescas (Huesca) el laborioso, acreditado y gran amigo nuestro, D. Pedro Cajal Escartín. A su familia damos nuestro sentido pésame.

Descansen en paz.

—A la de 80 años, falleció el domingo 29 del pasado, la virtuosa señora D.ª Carmen Gimenez Merino; tanto la conducción del cadáver como los funerales se vieron sumamente concurridos, clara demostración de las muchas simpatías con que la finada contaba en esta.

Acompañamos a la familia en tan justo dolor.

Bandos.—El Sindicato del Campo de Valpertuna ha acordado imponer una hecha de 50 céntimos por robo de tierra en término de diez días, y así mismo los acotados naturales y voluntarios, los que harán efectivos en el edificio de Castel-Ruiz, bajo apercibimiento de apremio.

—El Sindicato del Campo de Traslante de esta Ciudad, ha acordado convocar a los señores propietarios del mismo a Junta general extraordinaria que tendrá lugar el miércoles dos de julio próximo y hora de las ocho de la tarde (oficiales) en la casa Consistorial con el fin de que la Junta autorice al Sindicato si así lo considera oportuno para establecer por días el riego mostrenco de conformidad con el número noveno del artículo catorce de las ordenanzas, previniéndose que se adoptará el acuerdo correspondiente cualquiera que sea el número de los concurrentes.

Imprenta de Castilla.—Tudela

Venta de casas

Se venden las casas siguientes:
 Una en la plaza de San Salvador, núm. 8, con cochera.
 Otra en la calle del Mercado Viejo, núm. 8.
 Otra en la calle del Mercado Viejo, núm. 10.
 Otra en la calle de Castel-Ruiz, núm. 1.
 Otra en la calle de Carnicerías, núm. 9.
 Informar al Notario don Eloy Luis de Lama, de esta ciudad.

Se ha recibido una nueva colección de no-velas en la imprenta de este periódico.

MÚGICA ARELLANO Y COMPAÑÍA

INGENIEROS PAMPLONA
MAQUINARIA AGRICOLA

Representantes exclusivos en España

DE TODA LA MAQUINARIA DE LA MARCA

DEERING

SEGADORAS ATADORAS, AGAVILLADORAS, ESPIGADORAS, ESPIGADORAS, TRILLADORAS, RASTRILLOS, GUADAÑADORAS, HENIFICADORAS, CULTIVADORAS, GRADAS, SEMBRADORAS.—Hilo **SISAL** para atadoras.—Grandes Depósitos de piezas de recambio
SERVICIO COMPLETO DE MECÁNICOS

REPRESENTACION GENERAL EXCLUSIVA EN ESPAÑA DE

Trilladoras "RUSTON & HOBBSBY," (Hales Ruston Proctor & Company) de LINCOLN

Cultivadores e Instrumentos Agrícolas legítimos "PLANET JR." de PHILADELPHIA

Tractores "TITAN DEERING," de Chicago y otras importantes casas

SUCURSALES

MADRID
ZARAGOZA
LOGROÑO
SEVILLA
CÓRDOBA
BADAJOZ
VALLADOLID
RIOSECO
PALENCIA
ZAMORA

Depósitos de maquinaria y piezas de recambio en los principales pueblos de cada región.

Ajuria y Aranzabal (S. A.)

VITORIA

Maquinaria Agrícola Capital 5.000.000 pts. Dos grandes fábricas en Vitoria y Araya (Alava)

SUCURSALES
Valladolid, Burgos, Palencia, Valladolid, León, Salamanca, Mérida, Ciudad Real, Córdoba, Albacete, Murcia

¡Agricultores! Ha quedado abierto al público el GRAN DEPÓSITO DE MAQUINARIA AGRICOLA DE TODAS CLASES, y sus piezas de recambio, que establecemos en Tudela. No dejes de visitarlo, pues allí encontrarás siempre la máquina o accesorios que necesites. Tendrás presente que aumentarás el rendimiento de vuestras cosechas comprando las aventadoras y atadoras de la casa

SUCURSALES
Madrid, Talavera, Zaragoza, Lérida, Logroño, Miranda, Oviedo, Brivesca, Lugo, Pontevedra, Huesca

Sucursal en Pamplona, San Ignacio, 4

Talleres de reparaciones de toda clase de maquinaria EN CIZUR-PAMPLONA DEPÓSITO EN TUDELA: SOLDEVILA, 8 y demás centros agrícolas de la región

Representantes exclusivos para España del material MASSEY-HARRIS y tractores TITAN, hilo Sisal legítimo, Arados, Gradadas, Cultivadores, Segadoras, Trillos, A venta Joras, Trilladoras, etc., piezas de recambio y mecánicos en los depósitos y pueblos importantes de la región.

GARTEIZ HERMANOS, YERMO Y COMPAÑÍA

Bilbao

VALLADOLID, SEVILLA, CÓRDOBA, TAFALLA, ZARAGOZA, BADAJOZ, PALENCIA, ZAMORA, RIOSECO Y EJECA DE LOS CABALLEROS

Unicos Agentes en España para la venta de Segadoras Atadoras, Agavilladoras, Guadañadoras, Cosechadoras, Espigadoras y Rastrillos de la marca

Mc. Cormick.

Venta exclusiva de los repuestos legítimos para todas las máquinas de la mencionada marca

MC. CORMICK.

HILO SISAL Y DE CÁÑAMO PARA ATADORAS, ENTREGA INMEDIATA Apoderados para Aragón, Navarra y Rioja

ZUZA Y EZCURRA

HILO SISAL puro de América en fardos de 50 libras inglesas, o sea 22 kilos y 600 gramos, e igual número de metros que el de años anteriores.

HILO DE CÁÑAMO, clase garantizada, con derecho a devolución si no resulta bien; además abonaremos al que lo desee a pesetas 1'25 el kilo de cáñamo después de usado en la siega, siempre que lo entregue del largo corriente, en manojos y sin nudos.

Los fardos tienen igual número de metros que los de SISAL o sea algo más de 7.000 metros. PRECIO.—Será de diez pesetas menos en fardo que el de SISAL; resultándole al agricultor que quiera entregarlo después de usado de 21 a 22 pesetas menos el fardo que los de SISAL. Representación y depósito en Tudela, Santiago Marsellá. Teléfono número 5.

Atención al público

Venta al por mayor y menor

Garbanzo mejicano a	1'50 pesetas
Garbanzo mejicano superior a	1'20 " "
Arroz homba a	0'90 kilo
Galletas de varias clases	3'50 " "
Legía superior la que más limpia	0'40 botella
Chocolate Gimeno	3'00 kilo
Magra limpia	10'00 " "
Bacalao escocia legítimo	3'75 " "
Café superior	6'00 " "
Salvado saco de 30 kilos	9'50 pesetas

Unica casa en simientes de todas clases

En el comercio de ultramarinos de **Mariano Alda**

frente al Mercado
ES DONDE MEJOR Y MAS BARATO SE VENDE

JABON DE VARIOS PRECIOS
Alpargatas baratas y calzado de material para niños se vende sacos vacíos y otros artículos que no anunciamos

GRAN HOTEL «LA UNION»

de Agustín G. Cilla (Sucesor de Garde).

Situado en el punto más céntrico de la ciudad
Comodidad para familias y pasajeros.—Economía en los precios.
Alquiler de coches. — TUDELA — Teléfono 56.

¡CONTRA LA GRIPPE!

Unicamente es el **COÑAC Real Tesoro** recomendado por los señores Doctores y eminencias medicas; ¿saben ustedes por qué? por su pureza, agradable y exquisito aroma y coloración natural. Hoy el único coñac que goza de este privilegio por su esmerada elaboración. Pidan excelentes Coñacs y vino Jerez en casinos, cafés y en la Confeitería de **DON PAULINO SALINAS**
Representante general: JOSE DE LA FUENTE, Chapitela, 4-2.º Pamplona.

Martin ESTREMEIRA hijo



ALMACEN DE TRAJOS

Cuesta de la Estación —Tudela

Compra de Metal, Cobre, Zinc, Plomo, Hierro
Lanas viejas y sacos usados al por mayor y menor, a precios muy elevados.

No vender sin consultar esta casa. Pasando avlko so recogerá a domicilio.

TELEFONO N.º 125

Abonos LA CRUZ BLANCA

A los labradores

se les ofrece un abono orgánico de primera calidad fabricado bajo la dirección del Ingeniero de Montes don Luis Dublang, garantizando el análisis de los componentes siguientes:

Acido fosfórico de 3 a 3 y medio por 100.
Potasa de 1 y medio a 2 por 100.
Nitrógeno orgánico de 3 a 4 por 100.

Precio del saco, 13 pesetas. Para pedidos y detalles, Remigio González, Tudela.

Venta de casas

se venden una en la calle Carmen baja, núm. 6, otra en la calle Descalzos, núm. 3, Informarán en esta imprenta.

MAIZ SUPERIOR para siembra

Julian Sevillano

Vacante de guarda

El Sindicato de Huertas Mayores y Campos Unidos de esta ciudad, en sesión celebrada con fecha 6 de los corrientes, acordó anunciar una plaza de guarda vacante por dimisión del que la desempeñaba, con el haber diario de 2 pesetas 75 céntimos.

Los aspirantes, que deberán ser mayores de edad sin exceder de los 35 años y saber leer y escribir, dirigirán sus solicitudes por medio de instancia al señor Presidente en el plazo de 15 días a contar de la fecha.

Tudela 6 de Junio de 1919. Con su acuerdo el Secretario, Vicente Fernández Allué.

Alpargatería, cordelería y tejidos de cáñamo de Pablo Ledesma

gran surtido en alpargata de verano
Venta de Talegas y sacos a precios sumamente baratos.

ROSO, 2 Y 4.—TUDELA.

SE VENDEN—Mostradores, estanterías, puertas-vidrieras, marcos de puertas, ventanas y tablas sueltas, en la carpintería de Aguilar, calle de Rua, darán razón.

Tahona de Lucio Ledesma

SE COMPRAN TRIGOS
Elaboración de diferentes clases de pan; venta de despojos al por mayor y menor. Se admiten encargos para servir a domicilio.
Calle del Juicio

Eleuterio Enciso

Sastro

Hace saber a su clientela que se ha trasladado domicilio de Cortadores a la calle Tornamiras.

La Junta de Abastos

de esta ciudad, saca en subasta la lana por ciento del ganado de su propiedad, bajo el tipo en alza y condiciones que se hallan de manifiesto en la Secretaría de la misma. El acto tendrá lugar el próximo día 30 del corriente, a las once de su mañana, en las Casas Consistoriales.

Tudela 24 de Junio de 1919.—El Presidente, Esteban Moneo Cubero.

Por Dimisión

del que la desempeñaba, se halla vacante la plaza de Secretario de esta Junta de Abastos, dotado con el haber de 250 pesetas anuales; los aspirantes deberán dirigir sus solicitudes por escrito al suscribiente hasta el día 30 de los corrientes.
Tudela 24 de Junio de 1919.—El Presidente, Esteban Moneo Cubero.

GUARNICIONERIA de Rafael Perez

La acreditada guarnicionería de don Rafael Fuentes ha sido traspasada a don Rafael Pérez, quien servirá cuantos pedidos se le encomienden con la economía y esmero que su antecesor, teniendo su establecimiento en la Puerta de Zaragoza, esquina a San Marcial.

Martin Estremera Hijo

Laminación de todas clases de Hierros dulce,
Compras de todas clases de Hierro viejo, precios especiales en los ejes de carro y barrones de trasmisión.

La Junta de Abastos de Marcella tiene de venta 200 ovejas gordas.
Dirigirse al Presidente o al Secretario.

Ocasión

Se vende una trilladora aventadora número 3 sistema Pardo con motor y transformadores de 15 caballos, se cederá a plazos.

Se venden cuatro carruajes de dos y de cuatro ruedas.

Una casa en la calle de Barrio Verde número 10.

Para tratar con don Bernabé Segura, Carretería.

Se vende una máquina

Singer seminueva y una báscula nueva para pesar de 1 a 400 kilos informarán en el comercio de los Zamoranos.

ALMACEN DE DROGAS, FERRETERIA Y OTROS ARTICULOS
de PRUDENCIO REMACHA, Gaztambide, 25.-Tudela

Cristal, Loza, Porcelana,
 Bateria de cocina, Juguetería, Viarios
 planos Herraje para obras, Pinturas
 preparadas y en polvo,
 Hules, Cepillos y Brochería, Perfumería
 y Papeles pintados.

Precio fijo

Aparatos de luz eléctrica
ORTOPEDIA
Flores y plantas artificiales
Molduras para cuadros
Espejos—Cuadros—Cromos
Grasas—Aceite
 ♦ ♦ ♦ ♦ **Esencia y Carbuo**
para Automóviles ♦ ♦ ♦ ♦

Unico depósito y representación
 exclusiva en Tudela y su distrito del
CEMENTO PORTLAND "Cangrejo,"
 de Olazagutia, venta del mismo a precio
 de fábrica.—Cal hidráulica, Baldosas
 de Ariza y Azulejos de Manises.

Precios sin competencia

Caja de **Banco Aragonés**
 Ahorros del **ZARAGOZA**

TRES y MEDIO por ciento de interés anual. Imposiciones y Reintegros todos
 los días. Huchas para facilitar el ahorro.

DIRECCIÓN DE LA SUCURSAL DE TUDELA

Casa de Banca de Sra. Viuda de D. Vicente Miguel.



LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL
 COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital social 12.000.000 pesetas efectivas

Completamente desembolsado

SEGUROS SOBRE LA VIDA || SEGUROS CONTRA INCENDIOS
 SEGUROS DE VALORES || SEGUROS CONTRA ACCIDENTES

Agencias en todas las provincias de España, Francia, Portugal y Marruecos

53 AÑOS DE EXISTENCIA

SUB-DIRECTOR EN NAVARRA

Vicente Santesteban

Plaza de la Constitución número 49.—PAMPLONA

Agente en Tudela:—D. JUAN DE DIOS GOÑI

(Este anuncio ha sido autorizado por la Comisaría General de Seguros)

TEJERIA MECANICA
de Gregorio Gimenez

(SUCESOR DE M. GIMENEZ)

LA MAS ANTIGUA DEL DISTRITO

Paseo de la Virgen de la Cabeza.—TUDELA (Navarra)

Teléfono, 19

Ladrillo usual, prensado para fachadas y suelos, huecos para macizos, tabiques
 y bobedilla, ladrillos para suelos. Tejas curvas 21 al metro y planas 14. Curvas y
 cuñas para chimeneas.

Todos estos productos fabricados con los mayores adelantos conocidos en ma-
 quinaria, es la mejor garantía para responder de su más perfecta elaboración y cocción.
 Esto mismo hace que esta Casa pueda fabricar tamaños y formas especiales, haciéndole
 el encargo con anticipación y facilitándole plantillas.

SE FACILITAN MUESTRAS Y TARIFAS DE PRECIOS.

IRIBERRI GONI Y COMPANIA

PRODUCTORES DE CARBONES VEGETALES DE TODAS CLASES

VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR

Plazuela Rodriguez, número, 7

Está abierto al público el establecimiento al por menor, despachándose a 0'20 pe-
 setas el kilo de carbón de roble. En el mismo establecimiento se reciben pedidos de
 carbón al por mayor a 140 pesetas tonelada sobre vagon Pamplona remitiendo envasos.
 Se ruega al público exija recibo de las compras efectuadas.

Para pedidos al por menor que excedan 100 kilos, el precio será de 0'19 pts. kilo.
 Cisco inmejorable a 0'10 kilo. Se sirve a domicilio desde 12 kilos en adelante.
 Por sacos como llegan de las carboneras a 0'17 kilo.

Banco Hipotecario de España

Préstamos al 5 por 100 de interés y a largas
 amortizaciones.

Fincas de labor. En zonas de grandes rendi-
 mientos de regadio y secano. Tengo a la venta
 desde 500 a 40.000 robadas, muy baratas.

Dirigirse al agente, F. Gonzalo.—Plaza del
 Castillo, 3.—Teléfono 524.

Maquinaria de ocasión.

—Compra venta de to-
 das clases. — Ofrezco motores de explosión de
 todas clases, gas pobre y gasolina.—Motores
 eléctricos.—Máquinas y calderas de vapor de
 todas fuerzas, bombas, tuberías, etcétera, etc.
 Hierros y metales viejos pago más que nadie
 F. Gonzalo, Plaza del Castillo, 3 —Teléfono 524

Taller de encuadernaciones
MAURICIO ROYO

Salón de Peluquería Gaztambide, núm. 9. Tudela (Navarra)
 Centro de suscripciones y representaciones
 Venta de revistas ilustradas y periódicos de Madrid y Provincias
 Obras al contado y a plazos.—Servicio a domicilio

Agencia CAPITAN

Graus, 5 ZARAGOZA

IMPORTANTISIMA CASA DE COMISIONES

DELEGADO EN ESPAÑA DE LOS CAFES **COSTA-RICA**

REPRESENTANTE EXCLUSIVO DE LAS GALLETAS LA VICTORIA

Concesionario de la sidra achampanada, marca

EL GUIRRIO y PRINCESA DE ASTURIAS

Representante de la importante casa de vinos generosos de
TEJERO Y COMPANIA, de Cosuenda.

Y toda clase de representaciones y comisiones.

Enlaces:	Enero 	Enero 	Enero 	Enero 
Febrero 	Febrero 	Febrero 	Febrero 	Febrero 
Marzo 	Marzo 	Marzo 	Marzo 	Marzo 
Abril 	Abril 	Abril 	Abril 	Abril 
Mayo 	Mayo 	Mayo 	Mayo 	Mayo 
Junio 	Junio 	Junio 	Junio 	Junio 
Julio 	Julio 	Julio 	Julio 	Julio 
Agosto 	Agosto 	Agosto 	Agosto 	Agosto
Septiembre 	Septiembre 	Septiembre 	Septiembre 	Septiembre
Octubre 	Octubre 	Octubre 	Octubre 	Octubre
Noviembre 	Noviembre 	Noviembre 	Noviembre 	Noviembre
Diciembre 	Diciembre 	Diciembre 	Diciembre 	Diciembre